

PRECIO DE SUSCRICION.

Pontevedra 4 rs. al mes y 12 trimestre.
Fuera 14 rs. trimestre.
Ultramar 4 pesos fuertes semestre.
Los anuncios y comunicados á precios convencionales.

LA PAZ,

PERIÓDICO POLÍTICO Y LITERARIO.

ADMINISTRACION Y REDACCION.

Plaza de la Constitucion, núm. 14.
Se publica los Jueves y Lunes.
Parte telegráfico diario.
Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LA PAZ.

PONTEVEDRA DICIEMBRE 2 DE 1875.

Preso España de una guerra fratricida que la deshonra ante el mundo civilizado, debilitadas sus fuerzas por los torrentes de sangre que ha derramado en defensa de su libertad, empobrecida casi por los tesoros que ha tenido que consumir, desprecio tal vez de propios, escarnio y juguete sin duda de extraños, ha necesitado y necesita hacer grandes esfuerzos, imponerse penosos sacrificios para no caer esclava á los piés del odioso bando que tantos males y desgracias tantas sobre ella ha acumulado. Preciso es convencerse de esta verdad. Dos fuerzas poderosas se disputan el imperio de esta desdichada nacion: la una es fuerte por el ciego fanatismo que la impulsa; la otra robusta por el fuego santo que la anima. Acaso libran hoy en nuestro pais su última batalla, y es de vida ó muerte para el porvenir. Si triunfase la primera se entronizaria la mas espantosa de las reacciones. El bando á quien sustenta sediento está de venganzas. En el campo de batalla ha sido casi siempre sangriento: despues de la victoria sería un verdugo. Y cuenta que confesamos, que reconocemos ver en muchos en él afiliados buena fé, intentos honrados, proceder muy justo; pero son pocos, los menos fuertes: la multitud, si á sus deseos se opusiesen con benéficas miras, como una avalancha caería sobre ellos, dejándolos sepultados.

El fanatismo es estúpido é insensato y no reconoce leyes ni derechos.

Los esfuerzos de todo hombre que se haya amamantado en la libertad, que estime su patria, han de dirigirse á combatir por cuantos medios pueda á ese enemigo, que es nuestra desgracia, nuestra deshonra, nuestra ruina. Nuestros padres y nosotros le hemos combatido en todos los terrenos, y no nos amoldamos fácilmente á permanecer inactivos cuando él lucha, cuando trata de imponerse y de vencernos. Y ya que gran número de nuestros hermanos en sentimientos y en ideas no economizan su sangre, no queremos ser de los últimos en aplaudirlos, en alentarlos, en auxiliarlos, y en trabajar, en la esfera en que podamos, para que triunfen, y se asegure el reinado de la paz. Para esto principalmente nos presentamos hoy en el estado de la prensa. El título de nuestro periódico lo indica: queremos la paz bienhechora, á cuya sombra nacen, prosperan y se desarrollan la agricultura, la industria y el comercio:

queremos la paz que afiance las hermosas conquistas de la actual civilizacion; queremos la paz que consolide la monarquía constitucional. Queremos en fin la paz con la libertad, porque esta es fuente de toda vida.

Escasas son nuestras fuerzas; pero las emplearemos en apoyo de todo gobierno que trabaje por la consecucion de estos fines.

Seremos de oposicion ante toda mira, ante todo propósito que exista en las esferas del poder y fuera de él encaminados á concesiones que ataquen la dignidad de los que luchan por defender los fueros de la razon y de la justicia en contra de una idea caduca, decrepita y estúpida. Con esto queda demostrado de donde venimos, á donde vamos y que es lo que queremos.

Dirémoslo una vez mas. Venimos del campo de la libertad y odiamos la reaccion. Vamos á buscar la paz por medio de la guerra y queremos que se asegure la libertad por medio de la paz.

LA REDACCION.

Sin perjuicio de ocuparnos detenidamente en todo lo concerniente á la construccion del nuevo teatro, tenemos hoy verdadera satisfaccion de anticipar á nuestros lectores, que por consecuencia de un importante acuerdo del Liceo-Casino, de continuar las obras con los recursos de que pueda disponer, se ha verificado la subasta de las fachadas en favor de don Antonio Barros E-tevez bajo el tipo de 13.899,75 pesetas. Tambien el entendido Arquitecto municipal, señor D. Justino Florez, ha hecho los planos, presupuestos y otros trabajos que requieren las mencionadas obras, ofreciéndose á dirijirlas gratuitamente, dando así una nueva prueba de los generosos sentimientos que le animan hácia esta poblacion, donde cuenta con numerosas simpatías. Reciban la Sociedad Liceo-Casino y el Sr. Florez nuestro mas entusiasta parabien, y quiera Dios que pronto veamos convertidas en un grandioso edificio las que podiamos llamar ruinas, que nos acusaban de apatia y de abandono.

Segun nuestros informes, se trabaja actualmente para terminar en breve plazo la seccion de ferro-carril de Vigo á Tuy, habiendo empezado ya á sentarse los rails en varios puntos. De esta manera la provincia de Pontevedra tendrá bien pronto un camino mas corto para Madrid, sirviéndose de la via-férrea de Portugal que llega á Braga.

En uno de los últimos números de *El Imparcial*, leemos lo siguiente:

«Un colega se lamenta anoche del punible descuido en que se tiene la vigilancia higiénica de los cementerios, tanto mas injustificable cuanto que la mayor parte de ellos son ya un peligro constante para la salubridad pública, por hallarse próximos á la poblacion de Madrid.

Citase el caso de un cadáver que ha permanecido

casi insepulto por espacio de algunos dias, y que segun todos los indicios ha sido causa de la muerte de un jóven de 27 años, lleno de salud y vida, consuelo principal de una familia afligida por otra reciente desgracia.

Parécenos que es hora ya de pensar en resolver la cuestion de los cementerios.

¿Qué diría nuestro colega, si viese donde está situado el de Pontevedra? Cuestion es esta en que nos ocuparemos con detencion, porque es de imperiosa necesidad el resolverla cuanto antes.

Parece que se agita el pensamiento de constituir en esta capital una *Liga de contribuyentes*, como las que ya se hallan establecidas en varios pueblos de España, con grande ventaja para sus intereses. Lo celebramos y estamos dispuestos á trabajar en pro de un proyecto tan benéfico.

Se nos asegura que el candidato para las próximas elecciones en el distrito de la Estrada será el señor don Emilio Gutierrez, secretario particular del excelentísimo señor Presidente del Consejo de Ministros, que goza de gran reputacion por su saber y valor acreditados ya desde que sirvió como ayudante á las órdenes del General Sr. Caballero de Rodas y que cuenta con numerosas simpatías en dicho distrito.

A mil próximamente, asciende el número de mozos ingresados en Caja por cuenta del actual llamamiento de 100.000 hombres. Por supuesto que en este contingente, comprendemos 241 redenciones.

Sabemos de una manera positiva que de Madrid se ha manifestado viva satisfaccion por tan notable ingreso.

Por resultado de expediente gubernativo se ha fijado la villa de Padron, como punto de residencia á D. Francisco Batalla, vecino de Lalin.

Por la Direccion general de Correos y Telégrafos acaba de crearse una carteria en el Ayuntamiento de Fornelos de Montes, con la obligacion el que la desempeñe, de entregar la correspondencia en la Estafeta de Puente Caldelas.

Tambien se ha creado otra carteria en el lugar de Prado, para que el encargado de ella reciba y entregue la correspondencia al paso de la conduccion de Lalin á Silleda y Chapa.

Ha sido nombrado Administrador de la Estafeta de la Estrada D. Benito de la Fuente.

Con arreglo á lo prescrito en la ley de auxilios á las lineas férreas de Galicia y Asturias de 18 de Octubre de 1869 y disposiciones dictadas sobre el particular y en virtud de la relacion valorada y su correspondiente certificacion expedida por el Sr. Ingeniero Jefe de la division de Leon, acreditando que en el ferro-carril de Orense á Vigo, se han ejecutado y pagado obras durante el mes de Octubre próximo pasado, por valor de 210.255 pesetas 55 céntimos; se ha dispuesto por Real orden de 18 de Noviembre último, que se entregue á la compañía concesionaria de la referida linea en concepto de subvencion ordinaria, 105 758 pesetas y

45 céntimos en los valores y á los precios que determinan las leyes vigentes.

Hasta la fecha segun los documentos recibidos en el Ministerio de Fomento, se tiene noticia de unos 2.000 expositores que han hecho entrega de objetos con destino á la Exposicion de Filadelfia.

Las provincias que ahora han dado mejor resultado, son: Salamanca, de donde concurren 150 expositores; Córdoba, 125 y Malaga 99, sin contar otros que mandan los objetos directamente á Filadelfia que se pueden calcular en mas de 200.

De Cataluña de donde no se han recibido datos se calculan en unos 1.000 expositores.

Se cree que España ocupará un buen lugar en la exposicion universal, á la que concurrirán mas de 7.000 expositores, contando con las Antillas y Filipinas.

SECCION DE NOTICIAS.

—Llama la atencion de la prensa de Paris estos dias, el proceso seguido entre el coronel principe de Bauffremont y su esposa, que hoy lo es tambien del principe de Bibesco, porque contrajo matrimonio con este fuera de Francia. Mr de Bauffremont pide al tribunal que le entregue por lo menos sus hijos, que habian quedado en poder de su esposa, á pesar del nuevo casamiento de esta. Excita gran curiosidad este asunto, porque parece que es un caso nuevo en las leyes francesas.

—Con motivo de haber circulado la noticia del naufragio del vapor *Galicia* de la carrera del Pacifico, la han desmentido los armadores de dicho buque, á bordo del cual eran conducidas para el Brasil y América del Sur mas de mil personas.

—Dice la *Correspondencia*:

«Los legitimistas franceses, con objeto de levantar un poco el entusiasmo de los banqueros franceses que se negaban á dar dinero á D. Carlos para la continuacion de la guerra civil, han hecho propalar la voz de que el comité carlista de Bruselas habia enviado una fuerte remesa de dinero al Pretendiente».

—La cuestion no está en propalar si no en dar y creemos que lo mismo los legitimistas franceses que los que no lo son se convencerán bien pronto de que ni aun dando, pueden conseguir la realizacion de sus fines.

—Segun las *Provincias* de Valencia, se ha aprobado la sentencia recaída por consejo de guerra celebrado en aquella ciudad en 18 de Mayo último contra don Juan Francisco Moya y Tribaldo, D. Nicanor Moreno y Ramirez y D. Martin Llanos Calderon de la barba, coronel, teniente coronel y comandante respectivamente del 5.º regimiento montado de artilleria, por la conducta militar que observaron durante los sucesos cantonales de aquella plaza en 18 de Julio de 1875, habiendo sido condenado á un año de prision en un castillo el primero, amonestado para lo sucesivo el segundo, y á cuatro meses de prision en un castillo el tercero.

—Con objeto de establecer mayor número de amarraz, parece que va á ser prolongado dos metros mas el muelle de Ferrol.

—Los proyectiles que el dia 25 lanzaron sobre hernani las baterias carlistas no causaron baja alguna como tampoco el fuego de fusileria que hicieron desde las trincheras incomodados por el poco caso que se les hacia: En la bateria de Antonenea no se les veia trabajar últimamente.

El 25 fué relevada la compañía de artilleria que prestaba servicio en Hernani.

Parece que D. Carlos va á confiar al cabecilla Marco de bello el mando de una de las brigadas facciosas de Guipúzcoa, sin duda la de Aizpuru, cuya prision parece haberse confirmado.

—Dicen de Bilbao que hace algunos dias que los puntos avanzados del enemigo no hostilizan á los de la plaza.

—Escriben de Lérida que están reuniendo fuerzas en aquella capital con destino al Norte, habiendo llegado ya el 25 el regimiento de Caballeria de Calatraba, los cazadores de Figueras y dos cañones con el material de guerra necesario, esperándose aquel dia hasta 10.000 hombres. Allí se hallaban el general Blanco y los brigadieres Casola, Pardo y alguno otro.

Búrgos queda de guarnicion en Seo de Urgel, Orgañá, Tremp, Sahona Pons y Cervera, y la reserva de Requena en Lérida, Balaguer, Borjas y algun otro par-

tido pasando el Principe al Norte. La guardia civil y carabineros está ya en sus puntos, con lo cual queda la provincia en su estado normal, y en disposicion de fomentar tranquilamente sus grandes recursos naturales.

En Durango han aparecido fijados uno de estos últimos dias varios pasquines tratando de atenuar la precipitada salida del Pretendiente en direccion á Estella. Produciéndose con tal motivo la consiguiente alarma.

Al mismo tiempo se ha notado la desaparicion de algunas familias influyentes en el pais que hasta ahora habian prestado decidido apoyo á la causa carlista.

Tambien en Zornoza han empezado á preparar sus bálculos algunas personas de las que mas se han significado en defensa del carlismo.

Se ha dispuesto la creacion de tres clases de sellos del impuesto de guerra para facilitar el reintegro del 50 por 100 sobre el precio ordinario del sello del Estado en los casos en que sea procedente el cobro en papel de pagos.

—Segun todas las noticias en Europa se está experimentando un riguroso invierno.

—El Gobierno de S. M., teniendo en consideracion los 45 años de importantísimos servicios prestados en la catedral compostelana por el antiguo Racionero honorario, hoy beneficiado primer Sochantre Sr. don Ramon Cereijo, ha tenido á bien nombrarle beneficiado de gracia de la misma Santa Iglesia.

—Telégramas de Paris anuncian la muerte del duque de Módena, tio de D. Carlos y su principal proveedor de fondos.

—El ex-ministro federal Aurich, á quien el fiel de Mundaca y sus parciales acusan de simpatias negras, cuenta con las del vecindario de dicha ante-iglesia, pues que, segun tiene entendido el *Iruac-bat*, á la actitud de aquellos habitantes en su favor debe el que D. Carlos no le haya movido del puesto que ocupa en la costa.

—Parece que ha sido destituido por D. Carlos á consecuencia de la sorpresa de Peñacerrada, el titulado comandante general de la Rioja alavesa, brigadier Ferraz.

Noticias llegadas de Estella participan que las baterias colocadas en el reducto de Cáceres están haciendo fuego sobre aquella plaza rebelde, con tanto acierto que un veinte por ciento de los proyectiles dan el casco de la localidad, siendo la distancia que media de un punto á otro de mas de 6.000 metros.

CORRESPONDENCIA.

Sr. Director de LA PAZ.

Madrid 28 de Noviembre de 1875.

Esta tarde se ha verificado la recepcion en el Real Palacio, segun habian anunciado los periódicos, estando concurridísima. Además de los partidarios de la situacion, de los moderados intransigentes y de las personas afectas á la monarquia que no toman parte activa en la lucha de nuestros partidos políticos, han asistido el Duque de la Torre, el Sr. Sagasta y todos los constitucionales mas importantes. De los radicales solo recuerdo al Sr. Beranger.

El Sr. Sagasta, vestia uniforme de Ingeniero civil sin ninguna condecoracion.

El Rey ha recibido hoy multitud de telégramas de felicitacion, entre los cuales debo citar los de S. M. la Reina, D. Francisco de Asís de Borbon, los emperadores de Rusia y Austria, el Rey de Bélgica, varios principes extranjeros y los generales Espartero y Cabrera. Muchas Diputaciones y Ayuntamientos le han felicitado tambien.

El Duque de la Torre, el general Zavala y algunas otras personas se han escusado de asistir á la comida de esta noche por diversas causas.

Esta mañana ha llegado á Madrid el general Quesada habiendo salido á recibirle á la estacion, el Ministro y sub-secretario de la guerra, el general Martinez Campos, y algunas otras personas.

Todos los partidarios de la conciliacion estan de acuerdo y satisfechos con la solucion que se ha dado á la crisis ministerial. Aun no se sabe si el Conde de Toreno entrará en el Departamento de Estado ó en el de Fomento, pasando el Sr. Herrera á Gracia y Justicia y el Sr. Calderon Collantes á Estado.

De todos modos hasta los constitucionales disidentes se muestran hoy conformes con que el partido conservador, tenga por representante en el gabinete al Conde de Toreno, que es una de las personas mas libéales dentro de dicho partido.

Hasta que no entre el Sr. Cánovas del Castillo en la presidencia del Consejo no se tratarán algunas cuestiones importantes que han de resolverse antes de la publicacion del decreto de convocatoria á Cortes. Entre

ellas se encuentran la de permitir la publicacion á los periódicos suprimidos, la de dar mayor estension á la libertad de la prensa; la de restablecer el derecho de reunion, y la de suspender los efectos del decreto de destierro y embargo de bienes á los carlistas.

Es probable que mañana celebren una importante reunion el Ministro de la guerra y los generales Quesada y Martinez Campos, para tratar del futuro plan de operaciones en el Norte.

El *Correo de Bayona* llegado hoy, publica la proclama que D. Carlos ha firmado en Durango, anunciando que saldrá victorioso en la próxima campaña y falseando sucesos recientes de la guerra para presentarlos de una manera favorable á su causa.

Lo que dice un telégrama de Londres publicado por *La Correspondencia de España* sobre instrucciones dadas al representante de los Estados-Unidos en Madrid para compra de la isla de Cuba, carece de fundamento.

El corresponsal.

Sr. Director de LA PAZ.

Madrid 29 de Noviembre de 1875.

Aunque todavía no ha tomado el Consejo de Ministros determinacion alguna acerca de la forma en que se hará la modificacion ministerial, en opinion del Sr. Cánovas del Castillo y creo que tambien de los Ministros, el Sr. Calderon Collantes, será inmediatamente nombrado representante de España cerca de la Santa Sede, y pasará á este departamento el Sr. Martin Herrera, entrando en Fomento el Conde de Toreno.

El Sr. Cánovas del Castillo además de la presidencia del Consejo, tendrá á su cargo la cartera de Estado porque de este modo, hay una cartera en disponibilidad para resolver cualquier conflicto que pudiera ocurrir entre los partidos conciliados.

El Sr. Calderon Collantes que está dirigiendo con gran acierto y con el mas feliz resultado las negociaciones con los Estados-Unidos, desearia quizá continuar algunos dias mas al frente de dicho departamento para ultimar este asunto, pero la modificacion ministerial urge y casi puede asegurarse que el miércoles próximo, saldrán en *La Gaceta*, los decretos de nombramiento de los nuevos Ministros.

El Sr. Cánovas del Castillo, está resuelto á seguir en el poder la política que ha estado constantemente aconsejando de amplia conciliacion.

Creo algunos que esta política podrá hacerse con mayor facilidad, á causa del nombramiento próximo del Sr. D. Alejandro de Castro para el cargo de representante de España en Lisboa pasando al Consejo de Estado al Sr. D. Agustin Esteban Collantes.

Para sustituir al Conde de Toreno en el cargo de alcalde de Madrid, será nombrado el Conde de Heredia Spinola.

El único título de Castilla que se ha concedido con motivo del cumple-años de S. M., ha sido el de Marqués de Goicoerreta á favor de D. Francisco de Goicoerreta Intendente de la Real Casa.

Esta tarde como ayer, han conferenciado largamente sobre el plan de campaña que debe seguirse en el Norte los generales Jovellar, Quesada y Martinez Campos. El último sale mañana para determinar el paso al Norte de las tropas que están preparadas en Cataluña para tomar parte en la campaña definitiva.

Dícese que el haberse excusado el Duque de la Torre de asistir á la comida de Palacio anoche, ha sido no solo por estar ligeramente enfermo, sino tambien por una cuestion de etiqueta en los puestos de la mesa, pues el general Serrano creia que debia destinarse otro distinto del que se le señaló, y así pueden aclararse algunas líneas que publicó ayer *La Iberia* á propósito de este asunto.

Entre la gente murmuradora se asegura tambien que el Conde de Cheste se excusó igualmente por no comer junto algunos personajes de los que han figurado en la revolucion de Setiembre.

Asegúrase que serán puestos en libertad varios republicanos.

El corresponsal.

GACETILLAS.

Nuestro amigo D. Federico de Guisasaola esta terminando unos bellos dibujos, que representan paisajes de esta provincia, con objeto de que se graben para que aparezcan en la *Ilustracion Española*.

Hemos tenido el gusto de visitar el nuevo Colegio de señoritas establecido en la calle de Sarmiento, y casa del señor don José Armesto, bajo la ilustrada direccion de la Sra. D.ª Filomena Cardama, y nos ha sorprendido mucho que además de la instruccion primaria y de piano que allí se dan, se enseñen á hacer delicados trabajos en piel, cuero, papel y paño, tales como carteras, estuches, cajitas, flores etc. y otros curiosos objetos. Si á tan reconocidas ventajas para completar la

educacion de las señoritas, se agregan las recomendables circunstancias que concurren en la digna directora, y lo módico de los precios establecidos, desde luego podemos asegurar que este Colegio viene á llenar el vacío que experimentábamos aquí hasta ahora.

Hemos recibido el prospecto anunciando la coleccion de *Biografías Gallegas*, que nuestro querido amigo el jóven escritor D. Darío Ulloa, se propone publicar en este pueblo. Por lo que de su lectura se desprende, la obra será de grande interés para el pais gallego, pues contendrá la historia de sus hombres políticos mas importantes, acompañando á cada entrega, un precioso retrato en litografía correspondiente á cada uno de los señores biografiados.

Damos gracias al Sr. Ulloa por enviarnos el prospecto de su publicacion, dando nuestros plácemes á la Excm. Diputacion de esta provincia y Ayuntamiento de la localidad, que han acogido el pensamiento de la obra, y le prestan su poderoso auxilio.

Segun tenemos entendido, parece que la Junta del Liceo-Casino proyecta dar un baile de confianza, el día de la Concepcion.

Felicitamos á las jóvenes pontevedresas, por la nueva ocasion que se les presenta de lucir sus atractivos.

Hemos visto con gusto que se ha arreglado un tanto la antigua calle de los Herreros. Los vecinos de ella, principalmente, agradecen al Sr. Alcalde que haya atendido á su justa peticion; pero aun esperan que se componga algo el camino, cuando haya mas recursos, y sea ocasion mas oportuna.

Y ya que el Sr. Alcalde se ha mostrado tan deferente á la súplica de los vecinos de la referida calle, debemos llamarle la atencion sobre el malísimo estado en que se halla la de D. Gonzalo, una de las mas céntricas de la ciudad, y que por lo mismo necesita urgente reparacion.

Nuestro apreciable colega *La Concordia de Vigo*, dice que la correspondencia de uno de los últimos dias, llegó á aquella ciudad mojada, con un fuerte olor á vino.

Tambien aqui tenemos que denunciar descuidos semejantes. Los periódicos y cartas recibidas anteyer en esta capital, parecian noas; tanto habian gustado la bebida que en cierta ocasion trastornó completamente al patriarca Noé.

El lunes fué conducida procesionalmente de casa de la camarera hasta el hermoso templo parroquial de Santa Maria la Mayor, en donde se celebrará la acostumbrada novena, la Virgen de la Concepcion.

Hemos tenido el gusto de observar detenidamente la preciosa efigie, que segun las personas peritas en escultura, es la mejor que existe en la provincia.

Conducida á la iglesia con lucido acompañamiento de hijas de María, se cantó una hermosa salve dirigida por el aereitado profesor, D. Prudencio Piñeiro.

No terminaremos esta gacetilla sin manifestar que la imagen de la Virgen está sencilla y elegantísimamente vestida.

Hemos recibido el prospecto de la importante obra *Historia de Roma* escrita por el profesor de derecho romano de la Universidad de Berlin, Teodoro Mommsen, y traducida por Garcia Moreno con un prólogo y comentarios por D. Francisco Fernandez Gonzalez. Recomendamos la suscripcion á las personas aficionadas á esta clase de estudios, porque al mérito de la obra hay que añadir su baratura, pues el precio de cada tomo será el de 16 reales en Madrid y 18 en provincias, es decir una tercera parte menos de lo que cuestan las ediciones hechas en lengua estrangera.

ULTIMA HORA.

SERVICIO PARTICULAR DE LA PAZ.

Madrid 30 (con retraso.)

En la reunion celebrada por los generales Jovellar, Quesada y Martinez Campos, ha habido completa conformidad en lo relativo á la próxima campaña del Norte. El miércoles publicará la *Gaceta* el decreto de modificacion ministerial.

ADVERTENCIA.

Las personas á quienes remitimos el primer número de nuestro periódico, tendrán la bondad de devolverlo, sino gustan ser suscritores á él.

PONTEVEDRA:

Imp. de Verea y Quintans.

ANUNCIOS.

LA MODA ELEGANTE.

Este periódico empieza á publicar los patrones y modelos para las nuevas confecciones de invierno, sin olvidar las explicaciones necesarias para convertir en trajes de última moda los que sean de anticuada forma.

Las señoras madres de familia que quieran poseer la verdadera guía del buen gusto y de la economía bien entendida, deben suscribirse á una publicacion que tantas ventajas proporciona en el hogar doméstico.

La circunstancia de hacerse cuatro ediciones pone á este periódico al alcance de las más modestas fortunas, pues hay suscripciones servidas á domicilio, á los precios de 6, 8, 10 y 14 reales al mes.

La empresa, deseosa siempre de demostrar su agradecimiento al bello é ilustrado público que la favorece, hace una rebaja en el precio (á pesar de lo reducido que ya es) á las señoras Directoras de colegios de señoritas que quieran adquirir el periódico para utilizar el sin número de dibujos que para bordados y labores de todas clases publica; como tambien á las modistas de profesion ó jóvenes que se establezcan para la confeccion de vestidos, abrigos, sombreros etc.

Un número de muestra gratis es remitido á toda señora ó señorita que lo pida al Administrador de LA MODA ELEGANTE, Carretas, 12, principal, Madrid.

Se suscribe en el Siglo, Plaza de la Constitucion n.º 5.

LAS ORILLAS DEL LEREZ.

Sordos y prolongados truenos se dejaban sentir á largos intervalos, semeándose en su estrépito al precipitado paso de las guerreras legiones que se aprestan para librar una colosal y decisiva batalla.

Los relámpagos, sucediéndose sin interrupcion, daban un aspecto todavia mas imponente al fantástico cuadro que presentaba la naturaleza.

Contrastando con la magestad de aquella y como si fuese un reto lanzado á la cólera celeste, se oia á la parte meridional de Marin confuso rumor de voces que crecia y se apagaba por momentos. Era indudablemente que en aquel sitio se celebraba una romería, ó que allí habia sentado sus reales algun ejército, acontecimiento que no debe sorprender á nuestros lectores atendida la época en que se desarrolla la accion de nuestra leyenda.

Sea lo que quiera, ejército ó romería, apartémonos todo lo posible del montecillo que nos separa de aquel lugar; porque si bien es cierto que nos agrada sobre manera describir una fiesta, no es menos exacto que sentimos invencible repugnancia á tener que bosquejar, aunque sea á grandes rasgos, un campamento, hacinacion inmensa de hombres que se preparan á morir, como héroes sin duda; pero que dejan al aprestarse al combate, el luto y el dolor en el corazon de sus amadas, de sus padres, de sus hermanos y de sus amigos.

En tiempo de los reyes Católicos, no era la villa de Marin ese pueblo que en el día se parece, visto de lejos y con sus casitas blancas, á una bandada de gaviotas posadas á la orilla del mar; era, por el contrario, una insignificante y dea habitada únicamente por pescadores que hacian su comercio con Pontevedra, villa muy floriente en aquella época.

En el sitio donde hoy crecen los frondosos álamos que sirven de paseo y entrada á aquel pueblo, se levantaba entonces

LAS ORILLAS DEL LEREZ.

LEYENDA DEL SIGLO XV.

POR

D. NICANOR REY.



PONTEVEDRA.

Imp. de Verea y Quintans.

1875.

EL SIGLO
ESTABLECIMIENTO COMERCIAL Y LITERARIO

PLAZA DE LA CONSTITUCION NÚM. 5.

Gran surtido de libros papel y todos los objetos pertenecientes á escuelas.
 Sobres para cartas de todos tamaños, clases y colores.
 Libros rayados y en blanco de todas clases.
 Variado y completo surtido de objetos de escritorio.
 Tarjetas lisas y de fantasía.
 Se hacen suscripciones á toda clase de obras y periódicos.
 Admitense encargos para impresiones y timbres.

Devocionarios de lujo y económicos.
 Papel de todas clases para oficinas, de cartas, dibujo, secante, música, etc etc.
 Papel pintado para vestir habitaciones.
 Libritos para cigarrillos papel Duc.
 Tinta para escribir, sellar y marcar.
 Completo surtido de lo mas selecto de la perfumería francesa.

BIOGRAFÍAS GALLEGAS.
HISTORIA POLÍTICA DE LOS HOMBRES MAS NOTABLES DEL PAIS.

PUBLICACION ILUSTRADA

CON RETRATOS DE LOS MEJORES ARTISTAS DE MADRID, Y ESCRITA
 POR

DON DARIO ULLOA.

BASES DE LA PUBLICACION.

La obra se publicará por entregas, y el coste de cada una será el de **2 REALES**, acompañando á aquellas un retrato en litografía debido á los principales artistas de Madrid.

La suscripcion se admite su casa de su editor Sr. Antunez.

LA PAZ

PERIODICO POLITICO Y LITERARIO.

Se publica los Jueves y Lunes conteniendo correspondencias de Madrid y de provincias y partes telegráficas: los dias en que no se publica el periódico, recibirán los suscritores una hoja con el parte telegráfico y las noticias mas interesantes.

PRECIO DE SUSCRICION.

En Pontevedra 4 reales al mes.—Fuera 14 reales trimestre.—Ultramar 4 pesos fuertes semestre.—Los anuncios y comunicados á precios convencionales.

La Correspondencia se dirigirá al Administrador de **LA PAZ**, plaza de la Constitucion número 14.

El autor es el único responsable de las ideas emitidas en este libro, cuyos primeros capitulos fueron publicados en el **El Progreso**, periódico de esta capital.

LAS ORILLAS DEL LEREZ.

I.

MANFREDO.

Corría el año del Señor, de 1476.

Era una tarde del mes de Setiembre.

El Sol descendía rápidamente hácia el ocaso.

Densas nubes impelidas por el húmedo viento del Oeste, se deslizaban en caprichosas formas por el espacio, y se amontonaban formando una cortina de fuego que cubría el cielo.

El mar, reflejando el color del firmamento, parecía un inmenso piélagos de sangre. Estaba tranquilo, pero con esa tranquilidad imponente precursora de la borrasca.

Los barcos pescadores de la ría de Pontevedra, corrían á todo remo buscando abrigo contra la tempestad que amenazaba, y llegados al puerto, sus patronos tenían especial cuidado de amarrarlos, saltando á tierra inmediatamente.